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Informe Semanal 288 
2 de noviembre de 2007 

 
 

� FAA solicitó audiencia con el ministro de Economía para tratar tema del Trigo 

� La SAGPyA oficializó el Registro de Agricultura Familiar 

� Dudas de la FAA por nueva resolución para el sector porcino 

� La FAA e INNOVA-T firmaron un Convenio de Cooperación 

� Los productores apícolas discuten estrategia para el sector 

� Convenio de intercambio y cooperación entre la FAA y la UNR 

� Se reunió en Montevideo la VIII REAF- MERCOSUR 

� La Colonizadora realizó su Asamblea Anual Ordinaria 

� Festejo en la escuela Campo Motto de Máximo Paz 

� Distrito 8: charla sobre seguridad rural en Embajador Martini 

� La FAA participó de la reunión del Foro Olivarero Nacional  

� La Filial Casbas de la FAA y el Renatre organizaron jornada de capacitación 

� Se dictará un curso de pasturas y alimentación caprina en San Juan 

� Encuentro de Juventud de AFA y Federación Agraria 

� Gira federada por Misiones y Corrientes 

� V Encuentro Provincial de Jóvenes Agrarios de Entre Ríos 

� MFA organizó un intercambio cultural de estudiantes estadounidenses  

� Informe INTA: “Concentración y desaparición de pequeñas explotaciones” 

 
Bienvenida Radio Cadena Uno AM 1240 de ciudad de Buenos Aires! 

 
Las siguientes radios integran la Red Federada que difunde semanalmente "Noticias de la tierra", la versión radial 

del Informe Semanal de FAA 
 
SANTA FE: • Alcorta FM 92.1Lunes 9 hs. Cond: Juan Carlos Nolani • Arroyo Seco FM 91.5 "Mi país” Sáb 10 a 11 hs Cond: Susana 
Cianfagna y Martín Livolti • Bouquet  Radio Horizonte • Carlos Pellegrini Radio Estilo FM 104.5 “Dicho y hecho” Cond: Antonio Camacho L 
a V 7,30 a 10 hs. • Chabás FM Volver 92.5 “La mañana que faltaba” Miérc 10 hs Cond: Hugo A. Chagay • Empalme Villa Constitución FM 
105.7 Radio Empalme “Tiempo compartido” L a V 9 a 12 Cond: Hugo Minerante  / “Spinelli.com” Sáb 7 a 12 hs. Cond: Miguel Ángel Spinelli 
•  Landeta FM Universo 95.3 Martes 19 hs y Sáb 9 hs Cond: Rodolfo Siegel •  María Susana Radio Metropolitan FM 96.1 “El mundo hoy” 
Con: Daniel Faleroni y Juan José Yop. L a V 9 a 13 hs • Reconquista FM Cultural 91.3. L a V 18 a 20 hs. "Noti Arpegios" Cond: Alba 
Rivero, Luis Páez  • Rosario FM 105,5 “Sobre la hora” L a V 8 a 10 hs. Cond: Carlos del Frade • FM 107.5 Radio Continental Rosario “Aires 
de campo en radio” Miérc 6 a 7 hs. Cond: Gaspar Gutiérrez y Eduardo Giacinti • “Desde la gente” L a V 13 a 14 hs. Cond: Andrea 
Sanesteban • FM 95.5 Radio Corazón “Imágenes urbanas” Mierc 17 a 18 hs. Cond Silvina Soñez • Rufino FM 98,9 Radio Universal L a V 
8,30 hs. Cond: Juan Carlos Cuesta • FM 101.9 Radio Fuego “Cancha Rayada” Cond: Alejandro Albornoz Villagra • San Guillermo Radio 
Cadena 2000 “Realidad Agropecuaria” Cond: José Carlos Rizzi y Claudio Morini. L a V de 11 a 12.30 hs • Santa Fe AM 1150 Radio 
Brigadier López “Campo litoral argentino” L a V 5.30 hs Cond: Federico Aguer • AM 540 Radio Nacional Santa Fe “La vida por delante” 
Lunes 10,30 hs. Cond: Gabriela Bruno • FM Chalet 100.9 “Nada personal” L a V 7 a 9hs Cond: Diego Meloni y Francisco Fernández • 
Sastre FM Guía 104.9  • Venado Tuerto LT29 Radio Venado Tuerto AM 1460 “Amanecer con el Bataraz” Dom 6 a 7 hs. Cond: Ernesto 
Pasquín • Villa Cañás FM SONIC 95.9 y Radio Libertad • Villa Ocampo Radio FM Leader “Puntos de Vista” L a V 9 a 12 hs. Cond: Claudio 
Fernández • Wheelright FM Libertad 103,5 “Foro Campero” L a S 8,30 a 9 hs Cond: Mónica Polidoro  
CAPITAL FEDERAL: • AM 1240 Radio Cadena Uno “Procampo nacional” L a Sáb 6 a 8 hs Cond: Claudio Grimaldi  
 • AM 1010 Onda Latina, “La voz del país”. Lun, Miérc y Vier de 20 a 21. Cond: Carlos Suárez 
BUENOS AIRES: • 9 de Julio FM Victoria “Resumen agropecuario” Sáb de 7.30 a 9 hs. Cond: Fernando Pedrotti •  25 de Mayo FM 102.5 
Radio Única “Tiempo de Radio” Cond: Guillermo Andrada L a V de 9 a 12 hs  • Ameghino  FM  103 • Arenales FM RGA 104,3 “Tribuna 
Abierta” Sáb 11 a 12 hs. Cond: Alfredo Gysin • Bolivar FM Espacio • Bonifacio FM 92.7 Máxima • Bragado FM Zeus 98.3 “El pulso de la 
ciudad” L a V 9 a 11 hs / La Uno FM 102.7 horarios rotativos Cond: Horacio Dana, Guillermo Deluchis. • Carlos Casares Radio Centro FM 
100.7 “Micro de Campo” L a V 12 hs. Cond: Hugo Ramallo Garnica • Casbas Radio La Líder FM 105.1 Lun, miérc y vier 8.30 hs Cond: 
Pablo Colombo • Chivilcoy LT 32 Radio Chivilcoy y la Red de Emisoras Bonaerenses “Nuestro Campo” L a V 9 a 10 hs. // FM 103.7 “El 
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tranvía” L a V de 9 a 13 hs Cond: Sonia Lavallén • Garré FM 91.1 Radio Frecuencia 9 “Frecuencia Rural” Lunes, miérc y vier 9 a 10 Cond: 
Juan Carlos Natale • General Pinto FM Panamericana 102.1 “Ciudad Abierta” Juez y Vier de 9 a 11.30 hs Cond: José Guastoni • Guaminí 
FM San Gabriel 104.1 Mierc 18 hs Cond: Juan M. Cabral• Lincoln FM 94.3 Lun y vier 7,30 hs Mierc y Sab 12,45 hs  / FM 94.3 • Laprida FM 
Cadena 103. 100.1 L a V de 9 a 12hs Cond: Pablo Pintos • Lobería FM San Martín 100.5 L a V 9:30 a 12 hs "Divagando en la semana" 
Cond: Héctor Luis Sabaidini y Yuliana Echazarreta • Norberto de la Riestra FM Radio Power 96.9 “Aquí nuestro campo” Sáb 10 a 12 hs 
Cond: Leandro Romano • Pilar FM del Prado Satelital “La mañana de FM del Prado” L a V 10.30 a 12 Cond: José Cuello • Rojas FM 100.9 
Radio Tiempo Sáb 9 hs • San Nicolás AM 1430 Radio San Nicolás. “Mercado Agropecuario” L a V 7.20, 12.05 y 18 hs. “Gente de Campo”  
Sáb 6 a 7.30 hs. Cond: Rubén Lescoulié. • Saavedra FM 104.9 Frecuencia Zero  L a V 17.15 y 17.45 hs Conducción: Pablo Peralta • Tres 
Arroyos  101.7 Radio Comunidad Argentina “Algo de lo nuestro” Lun, mier y vier 18.55. Sab y dom 5.55 hs Cond: Chango González  
CORDOBA: • Adelia María FM 91.1 Radio del Sol. “Buen día Adelia” L a V 9.45 hs. Cond: Gerardo Amiani • Bell Ville Radio Estación del 
Río “Espacio agropecuario”  L a V 7 a 8, 10.30 y 12.30 hs. Cond: Juan Pizzolitto • Camilo Aldao FM 92.5 Radio 2000 Cond: Cristián Cuini • 
Coronel Moldes  FM 100.3 Radio Buenas Ondas L a V 7.30 a 8 hs. Cond: César Berardo / FM 103.7 Lunes 9 hs Cond: Jorge Cueletti • 
Elena FM 99.3 Activa “Mañana Activa” Miér 11.30 y Juev 10.20 hs. Cond: Rafael Oldano  • Jovita FM 97.9 FM “Gigante” • Justiniano 
Posse FM Sudeste 96.3 Vier 8 a 12 Cond: Adrián Leonardi • Los Cóndores FM Activa “Mañana Activa” Miér 11.30 y Juev 10.20 hs. Cond: 
Rafael Oldano • Porteña FM LIBERTAD 99.7 “Agroempresa” Cond: Andrea Porporatto  L a V 7 hs. / 12 hs•  Serrano FM 92.1. “Canal 
mensajero”. Cond: Vanina Rodino. L a V 10.30•  Ucacha FM Vox 103.3 Cond: Gustavo Perusia  
LA PAMPA: Alta Italia FM Cadena Energy 107.7 • Embajador Martini FM Cadena Energy 90.7 • Ingeniero Luiggi FM 89.5 Radio Cristal // 
FM 93.5 Conexión Oasis • General Pico Radio LU37 AM 980 "Noticias del Campo" L a V 6,15 a 7 hs y 12,30 a 13 hs Cond: Antonio 
Esteban Ocerín • Parera FM Conexión Power 102.7 • Vertiz FM Cadena Energy 104.7  
NEA: CHACO: Gral. San Martín FM Dehoniana  “A buen tiempo” Vier 13 a 14 hs (En cadena con 5 radios del interior) • Resistencia Radio 
Nacional Resistencia “A buen tiempo nacional”  Sáb  12 a 13 hs Cond: Jorge Solari • P. Roque Saénz Peña Radio Yan Calla FM 100.3 • 
Charata FM Pop 100.5 L a V 7 y 11.15 hs • Gral. Pinedo FM Total 98.9 L a V 7.55 y 11.15 hs Cond: Jorge Agustinelli CORRIENTES: 
•Corrientes LT 7 Radio Provincia de Corrientes Arandu (Programa de INCUPO) Sáb 13 a 14 hs • Goya: LT6 Radio Goya AM 1200 “Los 
protagonistas” L a V 17 a 19 hs. Cond: Carlos Gómez Muñoz y David Espinoza Melero / Radio FM Caracol 99.7 Cond: Horacio Merlo. 
FORMOSA: Radio AM 990 “El campo y su gente” Lunes 6.05 hs. Cond: Rubén Capelletti  SANTIAGO DEL ESTERO: FM 95.5. Radio 
Comunitaria San Pedro. Cond: Mariano Ledesma Vier, Sáb y Dom a la mañana 
NOA: LA RIOJA: • Chilecito FM 103.3  TUCUMAN: • Los Ralos FM Conciencia 104.9. Conducción: Ángel Martino SALTA: • San José de 
Metán Radio FM Spacio 107.1 “Desayuno con Susana” L a V 7 a 9.30 hs  Cond: Susana Ferrer 
CUYO: SAN LUIS: • Villa Mercedes FM 94.1. L  a Dom 08, 13 y 22 hs. “Micro de campo”. Conducción: Gustavo Gil MENDOZA: • General 
San Martín FM 101.9 Digital Vox L a V 17 a 18 hs. Cond: Roxana Cornejo 
ENTRE RIOS: • Concordia Radio del Sur FM 90.7 • Cerrito Radio Next FM 88.1 “Amanecer del campo” La V de 6 a 7.30 hs Cond: Adrián 
Fischer• Diamante/ Strobel FM 106.5 Radio Mix. “Mix de noticias”. L a V de 10 a 12 hs Cond: Hugo Sánchez 
PATAGONIA: NEUQUEN: • San Patricio del Chañar FM San Patricio 104.9 RÍO NEGRO: • Villa Regina FM 90.1 “De qué lado estás” L a 
V 7 a 12.30 hs. Cond: Marcel Hromek 
 

El micro puede descargarse desde la página web de la entidad (www.faa.com.ar ) 
Para sumarse a la Red Federada, comunicarse por correo electrónico a faa@faa.com.ar  

_________________________________________________________________________________
__________________________ 
 
Tras reunión de FAA con otros integrantes de la cadena 
Se solicitó audiencia por el trigo al ministro de Economía, Miguel Peirano 
El martes 30 de octubre, integrantes de la Federación Agraria participaron de una reunión con 
representantes de la cadena de trigo en la Bolsa de Comercio de Buenos Aires. Allí, se resolvió 
reiterar el pedido de audiencia al Ministro de Economía, Miguel Peirano, y requerirle una inmediata 
resolución al problema de la intervención oficial en este tema, que solo ha beneficiado a los grandes 
grupos concentrados 
Cabe recordar que desde principios de octubre, el gobierno nacional conoce la iniciativa que fue 
consensuada por todos los integrantes de la cadena, y ante la cual todavía no hubo respuesta. “La 
propuesta solicita la inmediata apertura del registro de exportaciones de granos. Al mismo tiempo, 
sugerimos mecanismos para mantener los precios de los productos de la canasta básica de los 
alimentos destinados al consumo interno, independientemente de las oscilaciones que haya en el 
mercado internacional. Y ofrecemos una alternativa para recuperar incentivos para la producción de 
trigo, y que exista un marco de previsibilidad”, señaló el director Guillermo Giannasi, que estuvo en la 
reunión.  
Luego, Giannasi explicó: “En la propuesta que tienen las autoridades, la compensación deberá ser 
otorgada única y exclusivamente a los molinos harineros por la compra de trigo destinado al mercado 
interno. La misma será la diferencia entre el FAS teórico determinado por la SAGPyA y el precio de 
abastecimiento determinado por el Gobierno”.  
A su vez, la compensación debe ser anticipada a los molinos por la ONCCA para que los  mismos 
puedan cubrir las diferencias entre el valor del FAS teórico y el precio de abastecimiento del mercado 
interno y neutralizar las necesidades financieras derivadas de las demoras en el pago de la misma. 
Finalmente, la ONCCA debería anticipar la compensación al molino siempre que toda su 
documentación esté actualizada. Una vez adquirido el trigo, el molino  debería acreditar la operación 
ante el organismo para quedar nuevamente habilitado a percibir el anticipo de la compensación para 
compras posteriores, mientras que a los efectos de determinar el FAS teórico, se conformaría una 
comisión mixta integrada por representantes de la SAGPyA y de la cadena del trigo. 
“En caso de no tener respuestas a los pedidos realizados para regularizar la situación del mercado de 
trigo, Federación Agraria Argentina ejercerá todas las acciones gremiales necesarias en defensa de 
los pequeños y medianos productores, a fin de evitar que otra vez sean despojados por 
intervenciones distorsivas del Gobierno, que vayan en perjuicio de nuestra gente”, concluyó Giannasi.  
 
Nueva Resolución 
La SAGPyA oficializó el Registro de Agricultura Familiar 
Fue uno de los anuncios que dio De Urquiza en Parque Norte, hace siete días. 
Con la Resolución 255/07, publicada el viernes pasado en el Boletín Oficial, el secretario Javier De 
Urquiza, cumplió con uno de los anuncios que había adelantado hace una semana en Parque Norte, 
durante el Encuentro Federal de Agricultura Familiar y que le granjeara aplausos y ovaciones. 
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La medida crea el "Registro Nacional de la Agricultura Familiar (RENAF)", en el ámbito de la 
SAGPyA, el que “será el único medio por el cual los agricultores familiares podrán acceder a los 
beneficios de los instrumentos de políticas públicas diferenciales para su sector”. 
La resolución aclara que el RENAF “será de alcance universal, ya que incluirá a todas las personas 
que posean las condiciones habilitantes, y es también de carácter voluntario, puesto que será de libre 
decisión el registrarse en el mismo”.  
Los argumentos que justifican la resolución señalan que “la población rural que compone el amplio 
universo de la agricultura familiar desempeña un rol central en la construcción social de los territorios 
en los que reside”. 
El secretario sostiene además que “las dificultades que enfrenta dicha población para acceder a 
distintos recursos imprescindibles para la producción, la elaboración, la comercialización y la gestión 
aconsejan la implementación de políticas públicas dirigidas a remover tales obstáculos para su 
progreso”. 
En los considerandos se citan a demás la necesidad de disponer un sistema de identificación de los 
beneficiarios a través de un Registro que “califique y habilite a los inscriptos” para el acceso a las 
políticas públicas correspondientes.  
Los otros dos anuncios formulados por el titular de la SAGPyA en el Encuentro del martes pasado 
fueron la creación de una categoría tributaria especial como Monotributista Social, y el más festejado, 
la propuesta al Poder Ejecutivo para la creación de la Subsecretaría de Desarrollo Rural y Agricultura 
Familiar. 
 
Fuente: El Enfiteuta 
 
Se está gestionando reunión con la ONCCA 
Dudas de la FAA sobre nueva resolución para el sector porcino 
El 30 de octubre, la SAGPyA informó la publicación de la Resolución 5.523 emitida por la Oficina 
Nacional de Control Comercial Agropecuario (ONCCA), que “dispuso la simplificación del mecanismo 
de compensaciones para el sector porcino, con el objetivo de mejorar y agilizar el acceso al sistema 
por parte de los productores”. 
En el mismo comunicado, la Secretaría de Agricultura dio a conocer que productores porcinos 
recibieron a la fecha un monto total en concepto de las compensaciones implementadas por el 
gobierno de $10,87 millones. Sin embargo, según respondieron los integrantes de la Comisión de 
Productores Porcinos de FAA, “ese monto fue asignado de manera muy concentrada, quedó en muy 
pocas manos”.  
Según la información oficial, la norma establece la posibilidad de solicitar compensaciones en forma 
trimestral en los casos en que el monto solicitado resulte inferior a $2.000 mensuales o la cantidad de 
animales sea igual o menor a 120 por mes. Y amplía a 24 los lechones por madre como máximo a 
compensar, cuando antes se establecía en 18 lechones/madre. Para el caso de los romaneos, se 
permite la presentación de copias por sistema, facilitando la tarea en el caso de los productores que 
se encuentren lejos del establecimiento faenador.  
Mientras que ONCCA señaló que la medida posibilita “una baja de los costos administrativos en la 
certificación de la documentación, permitiéndose ahora la presentación con firma del titular de la 
explotación y del contador que intervenga”, desde la FAA se deslizó que los montos que se pagan por 
kilo de acuerdo a las normas oficiales, están obligando a muchos productores a facturar de manera 
irregular una parte de su venta, porque el mercado se está manejando con otros precios.  
   
 
Vinculación institucional 
La Federación Agraria Argentina y la Fundación Innova–T firmaron un 
Convenio de Cooperación 
El viernes 26 de octubre la Federación Agraria Argentina, y la Fundación INNOVA – T, Fundación 
para la Innovación y Transferencia de Tecnología UVT del Consejo Nacional de Investigaciones 
Científicas y Técnicas (CONICET), representadas por sus presidentes, Eduardo Buzzi y Roberto 
Marqués, respectivamente, suscribieron un  Convenio de Cooperación Mutua, tendiente a aunar 
medios y esfuerzos para el desarrollo de acciones conjuntas de innovación, vinculación y transmisión 
de tecnología. 
A través del Convenio, las organizaciones acordaron establecer relaciones de complementación y 
cooperación  para la promoción de la innovación tecnológica y científica y la vinculación tecnológica, 
como instrumento de mejora de la actividad de las instituciones para el logro de un mayor impacto en 
las actividades socio - productivas de la región. 
“Ambas partes trabajaremos para buscar la generación de mayor valor agregado a la producción 
agropecuaria”, señaló Eduardo Buzzi, tras la reunión. 
Por su parte, el ingeniero Marqués, explicó: “Conjuntamente con el desarrollo del biodiesel se 
generan coproductos. Y el diez por ciento de esa producción es glicerol, cuyas utilizaciones clásicas -
como la cosmética- ya están saturadas. Entonces, si no buscamos agregarle algún tipo de utilización 
se va a transformar en un subproducto, y tendríamos que gestionarlo como residuo. Por esto estamos 
buscando investigar las posibles salidas, como podrían ser: plásticos biodegradables, etanol, o en 
moléculas que sean polimerizables. Nos interesa que esta investigación pueda aportar sobre todo a 
los pequeños y medianos productores”.  
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Según la palabra de los funcionarios del CONICET, en la Facultad de Ciencias Exactas de la UBA, se 
está desarrollando una experiencia piloto para transformar el glicerol en plástico biodegradable. “Se 
trata de una iniciativa que hace punta a nivel mundial, y que puede traer muchos beneficios al 
productor agropecuario que está empezando con la producción de biodiesel. Esta es una de las 
posibilidades en las que se podría avanzar de aquí en más”.  
En definitiva, a través de esta vinculación entre Federación Agraria y el máximo organismo de 
investigación tecnológica en el país, como es el CONICET, se trata de avanzar en la agregación de 
valor a la producción nacional. 
Las actividades se concentrarán fundamentalmente en promover la investigación, desarrollo y la 
producción de Biocombustibles, como fuente de energía renovable, dentro de una estrategia 
compartida orientada a la preservación del medio ambiente y al desarrollo sustentable.  
Durante la firma del Convenio también estuvieron presentes por la FAA: el secretario gremial, Omar 
Barchetta; el de Finanzas, Juan Manuel Rossi, y los Ing. Agrónomos. Marcelo Rasetto y Guillermo 
Midulla representantes del Proyecto BioFAA.  
 
Se reunieron en Buenos Aires con participación de FAA 
Productores apícolas discuten estrategia para el sector 
El miércoles 31 de octubre se reunió en Buenos Aires el Consejo Nacional Apícola. Sebastián Muñoz, 
coordinador de la, recientemente creada, Comisión de Apicultura de la FAA, participó del encuentro, 
en el que también estuvieron la directora nacional de Alimentos de la SAGPyA, Ing. Agr. Mercedes 
Nimo; representantes de CRA, SRA, Sociedad Argentina de Apicultores (SADA); responsables del 
sector de las provincias de Buenos Aires Chaco, Formosa, La Rioja, Mendoza, Misiones, Santiago del 
Estero, e integrantes de algunas cooperativas. 
Tras la reunión se propuso solicitar a Cancillería que trabajen junto al sector apícola para organizar 
misiones comerciales en la búsqueda de nuevos mercados. También se denunció la “falta de 
compromiso” de la Secretaría de Agricultura para con el sector, “algo que se evidencia en el escaso 
presupuesto que se destina al desarrollo de la actividad”, señaló Muñoz. Asimismo, se expuso que la 
Argentina paga el doble de derechos arancelarios que países como México para exportar a la Unión 
Europea (8,5 % contra 17). 
Por su parte, los técnicos y funcionarios presentes analizaron el panorama productivo para el sector 
en la próxima campaña. Y se dio a conocer que según un informe de la SAGPYA, la unidad 
económica apícola es actualmente de 470 colmenas. 
“También nos pusimos de acuerdo en redactar entre todos los integrantes del sector un proyecto de 
ley apícola nacional. Y decidimos gestionar una reunión con Javier De Urquiza para que conozca los 
planteos de los productores. Apuntamos a instalar fuerte nuestras demandas, con el objetivo de 
trabajar hacia el Plan Estratégico para la Apicultura de acá a diez años, ubicando como ejes la 
producción, la comercialización, la promoción y la generación de valor agregado”, expresó Sebastián 
Muñoz de FAA. 
Además, la reunión del Consejo Nacional Apícola planteó críticas hacia el actual sistema de 
comercialización de propóleo. “La Dirección Nacional de Alimentos Argentinos lo considera un 
producto primario, y por lo tanto no debería exigírsele el cumplimiento del sistema de Análisis de 
Peligros y Puntos de Control Crítico (HACCP, sigla en inglés), el cual se aplica a productos 
secundarios”, afirmó Muñoz. Y agregó finalmente que en los próximos días se realizará una amplia 
convocatoria a productores apícolas para la elaboración de un “plan nacional federado” para el sector 
 
Acuerdo de cooperación mutua 
Se firmó un convenio con la UNR para estrechar vínculos entre ambas 
instituciones 
El 2 de noviembre, se firmó un importante convenio de cooperación entre Federación Agraria 
Argentina y la Universidad Nacional de Rosario (UNR). El acuerdo se rubricó en la sede central de la 
FAA, con la presencia del presidente de la entidad, Eduardo Buzzi, y el rector de la casa de altos 
estudios, Darío Maiorana, que llegó acompañado de los decanos de las facultades de Ciencia Política 
y Ciencias Agrarias, Fabián Biciré y Liliana Ramírez, respectivamente.  
“No alcanza con ser miles de productores planteando la necesidad de un nuevo modelo agropecuario. 
Y la universidad, en este sentido, puede ser la que acerque profesionales, técnicos, proyectos, 
conocimientos, para que una entidad gremial como la nuestra encuentre un sustento mucho más 
sólido en cada uno de sus planteos”, señaló Buzzi.  
Por su parte, el rector de la UNR explicó: “Entendemos vital el acercamiento a una entidad señera 
como la Federación Agraria. Existe un compromiso histórico de esta entidad en defensa de la familia 
agraria, con el cual queremos comprometernos como institución. Es vital para el futuro de la región y 
de los pueblos del interior que nuestras facultades e institutos se pongan al servicio de estas ideas 
que hace casi cien años reivindican ustedes”, sintetizó Maiorana.  
Durante la reunión, se decidió conformar una comisión mixta de seguimiento del acuerdo, integrada 
por funcionarios de ambas instituciones. Con la idea de conseguir en 2008 la concreción de este 
convenio mediante cursos, charlas o iniciativas en común.  
En la reunión estuvieron presentes los directores Pablo Orsolini, Omar Barchetta, Juan Manuel Rossi 
y Mario Ciccioli. Además, las integrantes de la Fundación FAA, Andrea Sarnari y Viriginia Fernández 
de Luco, que en los últimos meses dieron forma al acuerdo. 
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Montevideo 
Se reunió la VIII REAF-MERCOSUR 
Durante los días 22 a 26 de octubre, bajo la presidencia pro témpore de Uruguay, se celebró en la 
ciudad de Montevideo la VIII Reunión Ordinaria de la Reunión Especializada de Agricultura Familiar 
del MERCOSUR (REAF), con la presencia de las delegaciones de Argentina, Brasil, Uruguay, 
Paraguay, Venezuela y Chile.  
Estuvieron presentes, entre otros, el ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca de Uruguay, José 
Mujica; el secretario de Agricultura de Argentina, Javier de Urquiza y el subsecretario Carlos Paz; el 
secretario de Agricultura Familiar de Brasil, Adoniram Sanches y el ministro de Agricultura del 
Ministerio Popular de la República de Venezuela, Elias Jaua Milano. 
Participaron también como invitados, el presidente de la Comisión de Representantes Permanentes 
del MERCOSUR, Carlos Álvarez; el gerente de Operaciones del FIDA para América Latina y el 
Caribe, Paolo Silveri y el representante de la Oficina Regional de FAO, Sergio Gómez. 
Por la FAA asistieron  Luciana Soumoulou, Pedro Cerviño, Arnaldo Ré y Lucas Palma. Además, 
participaron varios representantes del Foro Nacional de Agricultura Familiar. 
Durante la reunión, el GMC (Grupo Mercado Común) aprobó la Resolución Nº 25/07, “Directrices para 
el Reconocimiento e Identificación de la AF en el MERCOSUR”, en base al documento elaborado en 
Asunción en ocasión de la VII REAF. Atendiendo a lo establecido en la misma, las delegaciones se 
comprometieron a trabajar en el marco de sus Secciones Nacionales para avanzar en la 
instrumentación de los respectivos Registros Nacionales Voluntarios.  
Además, se desarrolló una Mesa Redonda sobre Negociaciones Agrícolas en la OMC y un Seminario 
de Acceso al Crédito para la AF, como actividades previas al trabajo de los Grupos Temáticos (GT) 
de Tierra, Género, Comercialización, Seguro y Juventud. 
En el grupo de Tierra, se revisaron y acordaron los términos de referencia del estudio sobre 
Concentración, Extranjerización  y Uso de la Tierra aprobado en la VII REAF; se repasaron y 
programaron nuevos intercambios entre los países; se realizó una propuesta de sistematización de 
análisis del marco normativo legal; y se aprobaron las actividades para el año 2008. 
En tanto, en el grupo de Género, se acordó, entre numerosos temas, que cada Sección Nacional 
elaborará una propuesta de trabajo sobre el Acceso de las Mujeres a la Tierra y que seguirá 
coordinando actividades con otros GTs, como por ejemplo el de Comercio y el seguimiento de las 
Cadenas Productivas. 
En cuanto al GT de Facilitación del Comercio, los acuerdos alcanzados refieren a tres temas: los 
Estudios de Cadenas seleccionadas para la AF; el intercambio sobre Instrumentos de Facilitación del 
Comercio de Productos de la AF; y el seguimiento de las Negociaciones Agrícolas Internacionales en 
la OMC. 
Durante la reunión del GT de Seguro se realizó un panel con presentaciones en materia de 
experiencias de seguros de riesgo climático. Los representantes de Argentina y Brasil presentaron la 
experiencia mexicana de seguros agrarios con participación social. Las delegaciones acordaron 
incorporar el concepto de “gestión de riesgos en la Agricultura Familiar” e iniciar el intercambio de 
información con el CAS. 
Los Jóvenes, por su parte, avanzaron en la programación del Curso Regional de Formación de 
Jóvenes y en la aprobación de una agenda de trabajo para la próxima reunión del Grupo Temático. El 
Curso Regional se desarrollará en cuatro módulos que se realizarán dos en Argentina y dos en Brasil, 
con la presencia de representantes de todos los países del MERCOSUR. 
El Coordinador de Argentina, Eduardo Polcan, informó sobre lo resuelto en el Grupo Especial de 
Trabajo sobre Bio-Combustibles del MERCOSUR, que estableció un Plan de Acción sobre el Tema y 
el acuerdo de intercambiar sus normativas vigentes en la materia. 
 
Informó: Luciana Soumoulou - Fuentes: Actas y Anexos oficiales de la VIII REAF-MERCOSUR 
 
 
Rosario 
La Colonizadora realizó su Asamblea Anual Ordinaria 
El 25 de octubre, Colonizadora Argentina realizó en la sede central de FAA en Rosario su Asamblea 
General Ordinaria Anual. De la misma participaron sus asociados, quienes aprobaron la Memoria y 
Balance. Además, se eligieron a las autoridades para el próximo período, resultando electos: 
presidente, Jorge Costamagna; vicepresidente, Eduardo Buzzi; secretario, Jorge Príncipe; tesorero, 
Mario Fabbro. 
 
Departamento de Socios y Relaciones con la Comunidad  
FAA y la comuna de Villa Mugueta suscribieron un convenio de cooperación 
mutua  
Un paso más honrando la consigna “La unión hace la fuerza”. 
El 31 de octubre, en Rosario, se firmó un convenio de vinculación entre la comuna de Villa Mugueta y 
la Federación Agraria Argentina. En el acto, estuvieron presentes el presidente de esa comuna, Sr. 
Alberto Antonio Rassol, y sus colaboradoras Lic. Elina Ventura y Ps. Victoria Sarich, quienes fueron 
recibidos por el vicepresidente 1º de la FAA, Pablo Orsolini; el secretario de Finanzas, Juan Manuel 
Rossi; el director de Relaciones Institucionales, Mario Ciccioli; y los funcionarios Orlando Cosenza, 
Belkis Parón, y Andrea Sarnari.  
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Durante el encuentro, se sentaron las bases de una relación con numerosas coincidencias en ideas, 
diagnósticos y propuestas, poniendo en práctica la consigna “La unión hace la fuerza”. Con estas 
acciones, la entidad federada intenta construir redes de trabajo con actores sociales tanto de la esfera 
gubernamental como de la sociedad civil, con el fin de intercambiar ideas y propuestas que 
conduzcan al desarrollo de los pueblos del interior. 
Así, el convenio tiene como objetivo articular actividades para hacer frente a los difíciles procesos de 
exclusión que atraviesan las comunidades. En este sentido,  se considera fundamental el 
establecimiento de una estrategia que apunte a detener y revertir la concentración y extranjerización 
de la tierra, y la inequidad en la distribución de la riqueza.  
Villa Mugueta, ubicada al suroeste de la provincia de Santa Fe, cuenta con una población de 2500 
habitantes, y su principal actividad productiva es la agricultura. Entre otras problemáticas, los 
representantes de la comuna plantearon la necesidad de brindar capacitación a los agricultores sobre 
las alternativas de producción, asistencia técnica, y asesoramiento en biodiesel.  
Por eso, como primera actividad en el marco convenio, ambas organizaciones acordaron la 
realización conjunta de una charla técnica sobre biocombustibles. 
Con la firma de este convenio de cooperación mutua, se afianza el camino de fortalecimiento de los 
lazos entre la entidad federada y los gobiernos locales. Además, se pone de manifiesto que los 
problemas originados por la actual situación en el uso y tenencia de la tierra, no solo afectan a los 
pequeños y medianos productores, sino que inciden directamente en la vida de los pueblos del 
interior profundo de nuestro país.   
 
Festejo en Máximo Paz 
La FAA estuvo en la celebración de la escuela Rural Campo Motto 
El sábado 27 de octubre, la Escuela Rural Campo Motto de la localidad de Máximo Paz realizó su 
tradicional celebración anual, a la que asistieron alrededor de 500 personas.  
Desde hace tiempo, dicho establecimiento viene impulsando el desarrollo de un proyecto educativo 
para la Capacitación en Producción Agropecuaria de sus alumnos, y trabaja en las necesarias 
reformas edilicias. Por ese motivo, la Federación Agraria contribuyó con la entrega de un subsidio, a 
fin de que se pueda hacer realidad el objetivo. 
En agradecimiento, el presidente de la Cooperadora Escolar, Patricio Motto, reconoció con una 
plaqueta al secretario gremial de la FAA, Omar Barchetta, por la permanente colaboración de la 
organización federada hacia la escuela. 
A lo largo de la noche, los presentes disfrutaron de la multitudinaria cena y baile, en un ambiente de 
gran alegría. 
También participaron de la celebración, el coordinador de Relaciones Internacionales de la FAA, 
Pedro Peretti; el colaborador del Distrito VII, Carlos Orciani; Raúl Ribot de la Filial local y la Lic. 
Silvina de Valle, presidenta de la Cooperativa de Trabajo de Alcorta junto a miembros de esa entidad.  
 
Distrito 8 
Charla sobre Seguridad Rural en Embajador Martini 
El 26 de octubre se realizó una charla sobre Seguridad Rural en Embajador Martini. La misma fue 
organizada por el Centro Juvenil Agrario de esa localidad en el marco de un ciclo de prevención de 
delitos rurales que la FAA en forma conjunta con la División Abigeato de la Policía de La Pampa ha 
desarrollado a lo largo de este año. 
En la oportunidad estuvieron presentes los integrantes de la recientemente creada Comisión de 
Situaciones de Crisis de la Policía de la provincia, quienes se refirieron al manejo de situaciones 
complejas por parte de productores y advirtieron sobre la toma de precauciones ante posibles asaltos 
o secuestros. 
Los agentes que disertaron fueron: Horacio Cavilian y Gustavo Baudaux de la mencionada Comisión; 
 el comisario Juan Carlos Correa, jefe de la División Abigeato; el comisario Fabio Caimari, jefe de 
Policía; y el oficial inspector Enz quien está a cargo de la comisaría local. 
  
Informe: Roberto Falco 
 
San Juan 
La FAA estuvo presente en la reunión del Foro Olivarero Nacional 
Los días 25 y 26 de octubre se realizó en San Juan la 26º reunión del Foro Olivarero del que 
participaron: CFI, Cancillería, representantes de los Gobiernos provinciales de las provincias 
olivareras, Cámaras de productores e industriales y miembros de la Comisión Olivícola Interna de la 
FAA. 
Una vez más, los representantes federados marcaron la presencia y la voz de la entidad ante el 
principal organismo nacional que entiende en esta, cada vez más importante, actividad económica 
regional.   
Durante la reunión, que se realiza mensualmente de manera rotativa, se analizó, entre otros temas, el 
avance del plan Estratégico Nacional y puntualmente, los valores de las cajas de aceituna para la 
próxima cosecha.   
Participaron del Foro en representación de la FAA el presidente de la Comisión Olivícola, Fabián 
Núñez Acosta y el secretario de la Filial Maipú-Luján, Humberto Costanza. 
 
Filial Casbas 
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La FAA y el Renatre organizaron una jornada de capacitación 
El miércoles 31 de octubre, la Filial Casbas de la Federación Agaria Argentina y el RENATRE 
organizaron una jornada de capacitación para productores y empleadores  
Durante la misma se trataron diversos temas como: actividades laborales en el agro; prevención de 
riesgos laborales; contratos de trabajo rurales; salud y seguridad. 
Cabe señalar que a partir de ahora, la Filial se constituirá en boca de expendio, y contará con el 
servicio de Rapipago, a fin de brindar a los socios y la comunidad en general cada vez más y mejores 
prestaciones. 
 
 
Filial “Provincia de San Juan” 
Se dictará un curso de pasturas y alimentación caprina 
La Filial “Provincia de San Juan” de la FAA y la Subsecretaría de Agricultura y Ganadería de la 
provincia, invita al “Curso de Pasturas y Alimentación Caprina” que se realizará los días 12 y 13 de 
noviembre. Las actividades darán comienzo  a las 9 hs en el Salón Multiusos del Distrito de Iglesia 
(Departamento de Iglesia). El mismo será dictado por dos profesionales chilenos: la Ingeniera 
Agrónoma, Claudia Gisela Navarrete Rioseco, quien se ha desempeñado como consultora 
independiente en riego; capacitadora en producción de  flores, plantas medicinales, gestión 
microempresarial y riego tecnificado; y coordinadora de cursos con franquicias SENCE a través de 
ONGs; y por el Médico Veterinario y Técnico Agrícola, Rubén Cortes Campusano, quien se ha 
desempeñado y distinguido, como investigador en el Instituto de Investigaciones Agropecuarias, en la 
Universidad de Iberoamericana de Ciencia y Tecnología y en la Asesoría Agrícola Tecnológica del 
INIA (Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria) de Chile. 
“La capacitación para los ganaderos les dará la posibilidad de jerarquizar esta actividad, dado que 
nuestra institución brega por los sectores más desprotegidos, como son los pequeños productores 
minifundistas, agricultores familiares y puesteros”, señaló el titular de la Filial, Jorge Suárez. 
Entre los objetivos del curso se apunta a que los productores adquieran conocimiento en el tema de 
pasturas, sistemas de alimentación y conceptos de nutrición en ganado caprino. 
Las inscripciones, con cupos limitados, pueden realizarse en la sede de la FAA, calle Güemes 435-
sur- ciudad de San Juan, de 18.30 a 21 hs; llamando por teléfono al 0264-4227620; en la delegación 
de la FAA del Departamento de Iglesia, sita en calle Santo Domingo, localidad de Rodeo; y en la 
localidad de Las Flores contactándose con la Sra. Shirley Sarracina. 
 
Afianzando vínculos 
Encuentro de Jóvenes de AFA y Federación Agraria en Totoras 
El pasado 19 y 20 de octubre en la localidad de Totoras, provincia de Santa Fe, se desarrolló una 
convivencia entre Jóvenes de AFA (Agricultores Federados Argentinos) y FAA (Federación Agraria 
Argentina). El motivo del encuentro fue generar un espacio de discusión, de intercambio de ideas, de 
planificación de actividades conjuntas y futuras. 
A dicho evento asistieron 20 jóvenes provenientes de ambas entidades. Los temas que se abordaron 
giraron en torno a gremialismo y cooperativismo como dos rieles por los cuales ambas entidades 
deben transitar en un camino paralelo, y complementarse en pos de mejorar las condiciones de vida 
del sector que representan.  
De igual forma se trabajó sobre conceptos como liderazgo y participación, se reflexionó acerca del 
fortalecimiento de las bases  y la multiplicación de las potencialidades de recursos y de espacios para 
generar sinergia y emponderamiento de ambas organizaciones. FAA y AFA son entidades 
hermanadas desde el origen, por tal motivo se hizo hincapié en trabajar conjuntamente vinculando las 
actividades en el corto y mediano plazo. 
La jornada fue importante ya que hizo propicio el encuentro con el fin de conocer y reconocer la 
posibilidad de estrechar lazos para una construcción basada en el respeto, la confianza y la 
militancia, en un camino del fortalecimiento de las organizaciones.    
 
Reuniones con jóvenes y cooperativas del NEA 
Gira federada por Misiones y Corrientes 
El 25 de octubre, el secretario de Juventud de la FAA, Esteban Motta, acompañado por la psicóloga 
Silvina Devalle, del área Salud de la entidad y la coordinadora suplente de Juventud del distrito 1, 
Rocío Menapace, realizaron una intensa gira por el noreste argentino. 
Por la mañana la delegación federada se solidarizó con los chacareros de Asociación de Productores 
Agropecuarios de Misiones (APAM), y los “tareferos”, que hace varios meses están llevando a cabo 
una protesta frente a la casa de gobierno de la provincia de Misiones, en reclamo por el precio de la 
yerba mate. Es que el INYM fijó el precio en $ 0,48 por Kg, y los productores están recibiendo sólo  
$0,28; esto repercute además fuertemente en los obreros rurales “tareferos”, cuya situación laboral se 
torna complicada. 
Más tarde, los federados visitaron la Cooperativa Río Paraná, reuniéndose con el dirigente del 
Movimiento Agrario de Misiones, Cesar Zidozki, quien explicó la situación de los productores que 
forman parte de dicha organización, y el importante trabajo que viene desarrollando esa cooperativa 
tanto a nivel económico, con la producción de la yerba mate “Titrayjú”, como en su función social, a 
través de distintos proyectos de alfabetización. 
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Posteriormente, en la localidad correntina de Colonia Liebig, Silvina Devalle desarrolló un taller de 
orientación vocacional del que participaron 50 jóvenes estudiantes secundarios. Cabe aclarar que 
dicha actividad estuvo coordinada y organizada por el Centro juvenil Agrario Cooperativista de esa 
localidad. 
A continuación, la comitiva federada visitó la Cooperativa Agropecuaria Colonia Liebig, que produce 
la Yerba Mate Playadito, donde pudieron conocer un verdadero ejemplo de organización cooperativa 
con importante desarrollo y presencia en los mercados nacionales. 
Finalmente, en el Centro Juvenil local, tuvo lugar una reunión de la que participaron Motta, Menapace 
e integrantes del CJA anfitrión. Allí los jóvenes expresaron sus problemáticas específicas y sus 
proyectos de cara al futuro, manifestando asimismo la necesidad de profundizar su capacitación en 
materia de cooperativismo. 
 
Entre Ríos 
Se viene el IV Encuentro Provincial de Jóvenes Agrarios 
Los días 3 y 4 de noviembre próximos se realizará el XII Encuentro Provincial de Jóvenes Agrarios y 
el IV Encuentro en el marco del convenio que CAFER mantiene con INTA y FAA. El mismo tendrá 
lugar en la sede de la Coop. Agr. Gan. de Aranguren. Este año se espera la participación de más de 
100 jóvenes provenientes de las localidades de Aranguren, Paraná, La Paz, Villa Elisa, Gdor. Sola, 
Echagüe, Gualeguaychú, Seguí, entre otras.  
Durante los dos días, los jóvenes trabajarán en comisiones sobre las problemáticas que afectan a las 
juventudes del medio rural, y la organización de Centros Juveniles como espacio donde canalizar 
esas inquietudes y buscar soluciones de manera colectiva. 
 
Fuente: CAFER 
    
 
Mujeres Federadas Argentinas 
Intercambio cultural de estudiantes estadounidenses en Wheelwright 
Una vez más, Mujeres Federadas (MFA) de Wheelwright fue el nexo para un intercambio cultural 
entre estudiantes universitarios de EEUU y familias rurales de la zona, con el objetivo de entablar 
lazos de conocimiento mutuo y de amistad.  
El contacto se hizo a través de la SIT STUDY ABROAD y actuaron como coordinadoras, entre otras, 
Silvia Cloquel, profesora en Sociología Rural de la Facultad de Ciencias Agrarias de Rosario; Ana 
Rita Díaz Muñoz, profesora de Sociología de la UNB; y Norma Susana Olego, coordinadora nacional 
de MFA. 
Los visitantes, estudiantes universitarios de las carreras de Sociología, Economía, Relaciones 
Internacionales y Literatura, asombraron por su conocimiento de la realidad política, económica y 
social de nuestro país, sobre todo de la situación y efectos producidos en la década del 90. 
Mostrando, además, un muy buen manejo del idioma castellano. 
Durante la estadía, los jóvenes compartieron experiencias de la vida rural, como la elaboración de 
comidas caseras, carneadas campesinas, tareas diarias del campo y cabalgatas. En esta 
oportunidad, las familias anfitrionas fueron las de: Osvaldo Bertone, Marta Capóni, Juan de Dios 
Fratesi, Guillermo Marziali, Eva Miconi, Eduardo Sorazábal, Silvia Marzialli, y Cacho Sdrubolini, 
quienes valoraron el aprendizaje mutuo, y fundamentalmente, los lazos de amistad establecidos en 
los días compartidos.  
Por su parte, el presidente de la comuna de Weelwright, Roberto Gianetti, y la secretaria de Gobierno 
y Cultura, Julia Bertone, entregaron a los estudiantes un material escrito sobre la historia del pueblo. 
    
 
Tercer seminario del ciclo INTA-UNNOBA 2007 
Concentración y desaparición de pequeñas explotaciones 
Esos fueron los datos más relevantes surgidos tras el Seminario sobre Uso y tenencia de la tierra, en el 
marco del Ciclo “Pensando un futuro sustentable”. 
El objetivo del encuentro fue conocer la evolución que han tenido las explotaciones familiares en el 
período 1988-2001 y el impacto que esto ha ocasionado en el entramado social y la sustentabilidad 
ambiental. Para tal fin, el pasado jueves 25 de octubre, los organizadores del Ciclo de Seminarios 
“Pensando un futuro sustentable”, convocaron a tres destacados especialistas: Marcela Román 
(Universidad Nacional de Buenos Aires); Eduardo Lépore (Universidad Católica Argentina); y Silvia 
Cloquell (Universidad Nacional de Rosario), quienes bajo la coordinación de Luis Rodolfo Dabajeneta, 
aportaron conocimientos con distintos enfoques lo que permitió un abordaje integral de la 
problemática. 
“Uso y tenencia de la tierra” fue el título de esta tercera etapa del Ciclo de Seminarios INTA-UNNOBA 
2007 y el debate permitió desarrollar claros conceptos en cuanto a las superficies de tierra productiva 
que año a año se arriendan y se utilizan productivamente con fines económicos sin seguir un plan de 
rotación. 
 
En busca de la recuperación 
El Lic. Eduardo Lépore, presentó un informe técnico que llevó a cabo la Universidad Católica 
Argentina, respondiendo a un pedido concreto de brindar un diagnóstico certero, con información 
disponible en Argentina, acerca de las principales problemáticas surgidas en cuanto al tema. 
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“Esta es una cuestión bastante pendiente en nuestro país y tiene que ver con el acceso desigual a las 
tierras rurales desde una mirada más comprensiva de esos problemas que aún persisten en cuanto a 
la escrituración y el acceso a las tierras, terrenos urbanos y suburbanos”, comentó el especialista. 
-¿Qué objetivos tuvo este trabajo? 
Desde nuestro punto de vista buscamos llamar la atención en cuanto a estos aspectos de modo tal 
que puedan ser tematizados y tratados, es decir que ingresen a la agenda pública. Y de este modo se 
comience a delinear (junto a los esfuerzos ya existentes del gobierno), a definir una política que 
tienda a fortalecer los tejidos rurales sociales de pequeñas localidades e ingresar en un proceso de 
recuperación, no sólo en lo demográfico, sino también de los procesos productivos. 
-¿Qué resultados se obtuvieron? 
-Se combinan un conjunto de fuentes de información, buena parte de la misma provienen de los 
censos de población y lo que marcan es un importante nivel de concentración de las tierras 
productivas. Proceso que ha tendido a agudizarse en los últimos diez años y que se ha reflejado 
entre otros aspectos como la reducción de la superficie promedio de las explotaciones agropecuarias 
y particularmente en la caída en números absolutos de los establecimientos productivos más 
pequeños. Esto, visto desde otro punto de vista significa la desaparición de pequeños y medianos 
productores con las connotaciones que todo esto trae aparejado en cuanto al desmembramiento 
de un tejido social rural, bastante debilitado en Argentina. 
¿Se pudo medir el impacto que acarrea esta situación? 
-El impacto desde nuestro punto de vista debe ser estudiado de modo completo. Observamos cómo 
se debilitan progresivamente las condiciones de vida en los principales cinturones urbanos, y 
esto comienza a extenderse a las sociedades medianas y más grandes cuyas realidades comienzan 
a ser mucho más complejas  en lo social. En parte esto responde al debilitamiento que se va 
produciendo en estas pequeñas ciudades o poblados rurales donde ocurren procesos de inmigración 
a ciudades complejizando el cuadro. 
 
De pequeño productor a pequeño rentista 
La Lic. en Sociología, Silvia Cloquell llegó desde Rosario junto a su equipo de trabajo para presentar 
los principales aspectos de su trabajo titulado “La  agricultura comercial y los cambios en la estructura 
social agraria. Transformaciones en la tenencia de la tierra”, en el cual reflexiona sobre  las 
características sociales de la ruralidad, tomando como parámetro los últimos 15 años de un territorio 
que se organiza en torno a la agricultura comercial del cultivo de soja en el sur de la provincia de 
Santa Fe. 
 
“Una de las preocupaciones fundamentales del equipo que dirijo fue la reducción de las pequeñas 
explotaciones. Se viene visualizando en los últimos censos, vemos un incremento en la región de lo 
que se denomina el pequeño rentista”, dijo Cloquell.  
-¿Cómo se llegó a esa situación? 
-El fenómeno del incremento del pequeño rentista vine de la mano de un tipo de cultivo que cuenta 
con un paquete tecnológico que reduce considerablemente la mano de obra y que además reduce la 
diversidad productiva. Esto ha producido que la pequeña producción se encuentra ante la no 
disponibilidad de recursos como para incorporarse a la producción con paquetes tecnológicos de 
última generación. Y por otro lado también tiene dificultades para acceder al alquiler de tierras 
necesario para expandirse en este cultivo por las altas tasas de rentas a partir de la gran valorización 
que tiene el suelo en la región. 
-¿Qué ocasiona esto? 
-Desde el punto de vista productivo es positivo debido a que los volúmenes de producción 
aumentan, se exporta, tiene enorme valor, permite aumentar la cantidad de excedentes que se 
produce y sus ingresos enormemente. Pero por otro lado, estamos ante la desaparición de la 
pequeña producción. Desde los años ’70 vemos una reducción de población en el campo, hay una 
urbanización de la ruralidad y a su vez hay cada vez más inversores que vienen desde fuera del 
sector agropecuario debido a su alta rentabilidad. 
-¿Qué relación tiene todo lo conversado con la sustentabilidad que es uno de los tópicos de 
esta reunión?  
-Es un gran problema porque a pesar que la siembra directa es una tecnología que pretende mover lo 
menos posible el suelo (y por ende reducir la degradación que se produce con la producción), al 
haber una expansión tan grande de un solo cultivo se han reducido las rotaciones. En esto colabora 
también la forma de los contratos de alquiler, ya que son accidentales y habitualmente son por un 
año. También se ha reducido las rotaciones agrícolas-ganaderas tradicionales. A todo esto se suma 
la gran utilización de agroquímicos y fertilizantes con el consabido problema de la absorción de estos 
por los suelos y napas causando la contaminación de las aguas. 
-¿Qué propuestas ve como viables para revertir esta situación? 
-Las empresas tienen como finalidad aumentar su rentabilidad y su beneficio, creo que son las 
políticas las que deben modificar esta situación. 
 
Suelo, patrimonio de la humanidad 
Por último el seminario contó con la exposición de la Ing. Agr. Marcela Román, de la UBA quien 
trabajó sobre el tema en Pergamino y la zona. En primera instancia este trabajo coincide con los 
anteriores en cuanto a la existencia de un proceso de concentración, es decir explotaciones 
pequeñas que desaparecen y empresas más grandes que toman a las primeras. 
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¿Qué es lo que sucede cuando se da esta situación? 
-Esto unido a otros aspectos como la desaparición de los ferrocarriles, los cambios educativos 
posteriores al 1991, tienen varias implicancias en la producción agropecuaria, en la concentración 
de la producción en pocas manos, en la demanda de trabajo y en la vida de los pueblos del interior. 
¿Qué responsabilidad le cabe al propietario original de estas tierras? 
-Quien piensa vivir de una renta trata de maximizarla. Si ese es el criterio y no el de la conservación 
del capital, prima la agricultura sin rotación porque es la que maximiza la renta. Son muy pocos los 
que priorizan este aspecto. 
 
-¿Cómo explican esta situación en la que el dueño de la tierra no se preocupa por la 
degradación de ese único “producto” con que cuenta para su sustento? 
-Hay varias razones, muchas de ellas familiares. Varias veces las familias se desgranan o quedan a 
cargo de las tierras personas mayores que ya no quieren arriesgarse o no están dispuestos a 
trabajar. También se dan casos en que la explotación no brinda la posibilidad de ser sostén de la 
familia, entonces esas explotaciones más chicas al ver un mercado como el actual donde prima lo 
económico aunque no sea sustentablemente opta por esta. 
-¿Se están tomando medidas para controlar el accionar de las empresas? 
-Hay medidas que se están discutiendo, si trascendemos la región pampeana hay leyes que se 
debaten como la ley de bosques para aquellas zonas donde se desmonta para favorecer el avance 
de la agricultura. También se trabaja en regular los contratos de arrendamiento y el uso de los suelos. 
Porque el suelo es del propietario pero también es patrimonio de toda la humanidad. Así que quienes 
tienen la suerte de ser propietarios de una porción de suelo deberían cuidarlos para las generaciones 
futuras. 
 
Fuente: INTA / EEA Pergamino  
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